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環保部長承諾鐵腕治污
矢言環保法是「鋼牙虎」環評機構「紅頂」全摘掉

香港文匯報訊（記者 馬靜、江鑫嫻 兩會報
道）今年兩會，新晉環保部部長陳吉寧無疑是最
受關注的內閣部長。昨日人大新聞發布會是陳吉
寧履新後首場兩會秀，自是吸引了幾百家媒體的
記者前往，許多記者提前幾個小時趕到新聞發布
廳，參加同一地點的前一場發布會，以期待有個
好座位。結果發現，前一場發布會有利位置上的
記者也都是衝着「陳部長發布會」而來的。距離
發布會十分鐘前，仍有記者不斷湧入會場，現場
座無虛席，還有記者因為座位發生小爭執，工作
人員不得不再次加座。
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記者蜂擁至 會場急加座

兩會今日（3月8日）看點
人大

■上午：代表小組會議審議政府工作報告。
■上午10時：外交部部長王毅就中國的外交政策和對外關係
相關問題回答中外記者提問。
■下3時：代表全體會議聽取全國人大常委會委員長張德江關於
全國人民代表大會常務委員會工作的報告，聽取全國人大常委會
副委員長李建國關於中華人民共和國立法法修正案草案的說明。

政協
■上午9時：小組會議討論計劃報告和預算報告。
香港文匯報兩會報道組記者 田一涵、實習記者 任芳頡 整理

香港文匯報訊（記者 馬靜、江鑫嫻 兩會報道）環境保護部部長陳吉寧7日在人
大記者會上表示，環保法絕不是「紙老虎」，要有鋼牙利齒，要堅決執行落實。地
方政府要對環保負責，今年將對30%的地方政府進行督查。另外，環保部今年還將
解決環評「紅頂中介」問題，下屬8個環評機構將全部脫離環保部。今年6月5日
將推出微信舉報平台，讓污染無處躲藏。

天公不作美。一連
幾日的北京「兩會
藍」，昨天被瀰漫的
霧霾所取代。走過天
安門，巍峨的紅牆失

去了它原有的艶麗。新晉環保部長陳吉寧上任
之後的第一個中外記者會，很不巧地撞上了這
一天。現場提問記者說的第一句話就是：陳部
長，今天北京霧霾……

陳吉寧回應說，到了環保部長的位子上，每
天早起第一件事情，就是拉開窗簾看看天空。
「天藍了不敢懈怠，霧霾了就感到不安」。

陳吉寧部長的不安，令筆者聯想起了一個月
前，中央巡視組發佈的環保部巡視結果：「環
評把關不嚴、領導幹部親屬插手環評、紅頂中
介突出、水污染治理專項資金被套用……」應
該說，問題突出得不能再突出了，結果嚴重到
不能再嚴重了。

從北京到廣州，從西安到深圳，從成都到南
寧，從河南到河北，從山東到山西，從湖南到
湖北……過去十年，筆者採訪的腳印踏遍了大
半個中國。所到之處看到的天空和河流，可以
用一個詞來描述：污濁。隨意走在街頭巷尾，
筆者聽到民眾們不約而同用同一個詞來評價身
邊的環境：失望！陳部長在首場記者會上的一
句話，把過往筆者對環境的所有擔憂都表達了
出來。他說，我們現在已經超過歷史上(污染)
最高的兩個國家——德國和日本，超過他們
2-3倍。所以，我們面臨着一個人類歷史上前
所未有的發展和環境之間的矛盾。陳部長講得
坦率而直白。

十年不作為 校長來救急
平心而論，新科環保部長給公眾的第一印象還是不錯的，論

斷實事求是，顯示出清華大學前校長的學者風範。的確，環境
污染對我們賴以生存的天空、河流、土壤的修復和保護，已到
了最危急的時刻。在火燒眉毛的當下，筆者不想再浪費筆墨去
回顧過去十年，失去執行力的環保部門，對環境保護不作為所
犯下的過錯。相信老百姓會得出自己的結論。

當務之急，是要調動民眾、政府、企業三方面的積極性來共
同保護我們共有的環境。陳部長開出的良方是：最嚴格的環保
法律和最嚴格的執法力度。出身水木清華的他，既然敢於受
命，想必已是成竹在胸了？

陳部長說，誰也不能做環境保護的旁觀者。那就讓我們與陳
部長和環保部門一道，從自己做起，用實際行動，將穹頂之下
霧霾一般的不安感一點點掃去，而代之以藍天之下的寧靜。
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環保部將採取哪些措施讓環保法真正「硬」起
來，成為一把真正的利劍？對此，陳吉寧回

應稱，一個好的法律不能成為「紙老虎」，要讓它
成為一個有鋼牙利齒的「利器」，關鍵在於執行和
落實。今年環保部將對未批先建的企業進行全面大
檢查，對30%以上的市級以上政府實施督查。

地方官離任審計 添環保內容
針對地方在「軟抵抗」環保法的問題，陳吉寧

表示，將出台完善環保法實施細則，地方政府要
為本地環境質量負責，要進行考核。最近已有公
開約談，地方有試點考核細則，今後會在離任審
計中納入環保內容，開展生態損失評估。

環保部提出了「四個不放過」，即「不查不放
過、不查清不放過、不處理不放過、不整改不放
過。」陳吉寧表示，要讓企業懂得守法不是高要
求，而是底線。要把過去環保執法「過鬆、過
軟」的狀況徹底改變過來，把守法變成新常態，
敢於碰硬，形成高壓態勢。我們還將強化刑事責
任追究，發現一起、查處一起、移送一起。

企業違法輕上黑榜 重送司法
在回答如何審查環保監管的失職和腐敗問題

時，陳吉寧回應稱，環保部將做四方面工作。首
先要堅決查處一批未批先建、擅自變更的環評違

法行為，要把違法企業納入誠信「黑名單」，把
一些情節惡劣的企業移交司法。要在社會上引起
震動，表明環保部的堅決態度和信心。

其次，「我們絕不允許戴着紅頂賺黑錢」。他
告訴記者，環保部下屬8個環評單位今年將率先
從環保部脫離，解決利益衝突問題。第三，環保
部還將深化環評改革，不會把一個不該建的項目
放在不該放的環境敏感區。第四則是進一步加大
信息公開的力度，要把政府和企業同時放在陽光
下，接受公眾的監督。

PX焚化爐 興建運作都要守法
關於建設PX（化工原料對二甲苯）等項目問題，

陳吉寧說，環保部態度非常明確，PX是非常重要的
基礎產業，垃圾焚燒場是重要的城市基礎設施，要
支持這些建設，但是要依法建設，支持符合要求的
建設，做到信息公開透明，特別是建設後應加強監
管，讓百姓放心。他希望，各級政府要提高自身的
科學化、民主化進程，前期選址、公眾參與、信息
公開力度要加大，保障公眾權益。同事，企業也不
要躲在政府後面，要積極溝通，讓利於民。

陳吉寧表示，要用水滴石穿、久久為功的毅
力，緊密圍繞改善環境質量的核心，來提高社會
對環境保護工作的滿意程度，「我對我國的環境
治理充滿信心。」

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、馬靜 兩會報道）
內地環境污染問題究竟多嚴重 ? 環境保護部部長陳
吉寧7日回應稱，當前，中國面臨着一個人類歷史
上前所未有的發展與環境之間的矛盾。環境排污強
度已超過歷史上最高的兩個國家——德國和
日本的2至3倍。

陳吉寧表示，從污
染 物 總 量 減 排 來
看，四項主要污染物
中，COD（化學需氧量，水
體有機污染的指標）和二氧化硫今
年已經提前完成「十二五」的任務，氮氧化物
和氨氮預計也會按期完成。隨着污染物的持續
減排，一些常規的污染物在國控斷面上，已經
出現了持續穩定好轉的局面。但是總的來看，
污染物排放量仍然處在一個非常高的水平上，

已經接近或者說超過環境容量。
陳吉寧表示，中國的環境形勢十分嚴峻，主

要表現在三個方面：一是環境質量差，如霧
霾、水體富營養化、地下水污染、城市黑臭水

體等問題；二是生態損失比較嚴重，特別是水體
的生態損失；三是由於產業布局不合理，大量重
化工企業沿河、沿湖、沿江的布局帶來較高的環
境風險。

「我們面臨着人類歷史上前所未有的發展和環
境之間的矛盾。」陳吉寧說，解決中國環境問
題，不能夠操之過急，不能期望過快，更不能聽
之任之，也不能懶政不作為，因為這是關係到民
生福祉和民族未來的長遠問題。

促發展與環保深度融合
陳吉寧表示，內地的環境治理還是粗放式的，
治理工程主要體現在末端治理。節能、節電、

節水、截污的技術，以及清潔生產、提高
生產效率的技術進步遠遠大於末端治理
的進步，但這些紅利沒有釋放出來。這

是因為內地的創新能力不強，環
保政策沒有跟經濟政策和發展政
策作深度的融合。他認為，隨着
創新能力的增強與政策深度融合
發揮作用，中國環境治理的進程
會進一步加速。

新官三聲「絕不」新政拭目以待
香港文匯報訊（記者 馬靜、江鑫嫻 兩會報

道）「以前早起第一件事情是想學校的事情，現
在每天起來第一件事情是看天。如果天藍，不敢
懈怠；如果像今天這樣，就會感到不安，要加倍
地努力。」 新晉環保部長陳吉寧昨日亮相兩會新
聞發布會現場，不但向記者們如此坦白，還連續
說了三個「絕不」。

「今天是我到環保部工作一個月零一個星
期，接手部長的工作一個星期整。」 從管理
名校的一校之長，到最受質疑的內閣部門一

把手，陳吉寧顯然迅速完成了自己的角色
轉換。

答問數據清楚 表述清晰
從治霾舉措到環評反腐，從PX項目批建到國

際合作……一個小時的發布會，陳吉寧共回答了
12個問題。幾乎每個提問話音剛落，他就能脫口
而出，迅速對答，沒有絲毫的猶豫和遲滯，數據
清楚，表述清晰。其間，四次專業英語詞彙的使
用，恰當而準確。現場記者感慨：「專業能力不
容置疑，確實是個行家。」

解決問題從正視問題開始。「從當前中國環境
排污強度來看，我們現在已經超過歷史上最高的
兩個國家——德國和日本的2至3倍。」這位部

長自己披露的數據讓不少記者一驚。
「我們絕不允許『卡着審批吃環保、戴着紅頂

賺黑錢』」、「對於新的環境污染問題，絕不允
許『下不為例』」、「環保法絕不是紙老虎，要
有鋼牙利齒」、「我承諾環保部所屬事業單位的
8個環評機構今年率先脫離，逾期不脫離的，一
律取消環評資質」……

這位外表斯文的新
任部長，在談及環境
污染治理時透着一股
狠勁，讓人們心生期
待。
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香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、馬靜 兩會報道）為了環保，
政府限車、限行、限制路邊燒烤可不可以繼續「任性」？對
此，環境保護部部長陳吉寧7日在人大記者會上回應稱，在排
放問題上，污染源很多，包括餐飲也是重要的污染源，公眾在
環保上不能當旁觀者，少開車，少放煙火，少用水電，共同參
與才能加快實現治理目標。

在面對外國記者「中國霧霾吹到了美國」的「責難」，陳吉寧
表示，跨界污染和污染轉移問題是一個非常複雜的過程，存在非
常大的不確定性。今天這個問題是這樣，歷史上也是如此。

談及大氣污染治理，陳吉寧表示，今年，內地的大氣污染治
理將主要抓好四個方面的工作：一是修訂大氣污染防治法；二
是全面實施「大氣十條」；三是提高科學治霾和系統治霾的水
平；四是加大信息公開。

當局盼國人減少排放

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、馬靜 兩會報道）環境保護部
部長陳吉寧7日表示，隨着產業由東部向中西部轉移，內地的
環境污染問題也正在「上山下鄉」。針對往中西部地區的污染
轉移，一定要預防、預防再預防。

陳吉寧表示，內地要避免在中西部地區出現個別在東部地區
出現的發展與保護之間的矛盾衝突問題。

陳吉寧表示，環保也有一個「PPP」，就是Prevention、Pre-
vention、Prevention，預防、預防、再預防。預防是環保的第一
要務。一旦造成污染，再治理，成本代價太高。所以，環保部
幾年前就開展了關於西部大開發和中部地區發展戰略環評，要
守住生態紅線、行業排放總量、產業進入西部地區的准入條件
和標準等三條紅線。

陳吉寧還提出，將加大對西部環境保護的資金、技術和人才
支持力度；要提高西部地區環保設施的建設標準，切實增強治
理污染的能力；加強對西部的生態補償。同時還要嚴格執法。
不能用兩個尺度來執法，更不能讓中西部成為污染企業逃避責
任的天堂，要切實防止發生污染轉移的問題。

3紅線保「3P」阻污染西移

內地排污量逼近環境上限內地排污量逼近環境上限

■■環保部部長陳吉寧承諾鐵腕治環保部部長陳吉寧承諾鐵腕治
污污，，京城何時露出笑靨京城何時露出笑靨？？
美聯社／香港文匯報記者馬靜美聯社／香港文匯報記者馬靜 攝攝

■■環保部部長陳吉寧的發布會現環保部部長陳吉寧的發布會現
場場，，工作人員需臨時加座工作人員需臨時加座。。

香港文匯報記者馬靜香港文匯報記者馬靜 攝攝

■■內地的環境排污強度已超過歷史上最高的兩個國內地的環境排污強度已超過歷史上最高的兩個國
家德國和日本的家德國和日本的22至至33倍倍。。圖為去年初河北唐山市圖為去年初河北唐山市
一家鋼鐵廠的濃煙飄向住宅區一家鋼鐵廠的濃煙飄向住宅區。。 資料圖片資料圖片
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